

REVISTA "DESARROLLO" Año 2 N° 8 Barranquilla-Colombia

COLONIALISMO Y SUBDESARROLLO

Por K. B. GRIFFIN.

El "subdesarrollo" se halla ligado a un conjunto de condiciones de la comunidad, sus instituciones sociales, su organización política, sus características económicas.

Las diferencias entre países desarrollados y subdesarrollados son de orden cualitativo y cuantitativo; pero las características actuales de estos últimos no siempre fueron las mismas. Los países subdesarrollados son producto de fuerzas históricas, especialmente ocasionadas por la acción de la expansión europea como fuerza ascendente en el desarrollo mundial. Son el resultado de un fenómeno relativamente reciente. Europa, no los "descubrió"; por el contrario, contribuyó a su creación. En muchos casos, las sociedades con las cuales Europa tuvo contacto eran sofisticadas, cultas y ricas.

La consolidación de la hegemonía europea en América Latina, África y Asia se debió más que a su superioridad cultural y económica a su capacidad tecnológica reflejada en la construcción de barcos para largas travesías, perfeccionamiento de caño-

nes y armas de fuego de uso naval. Las sociedades autóctonas al entrar en contacto con la expansión europea, fueron destruidas; si bien el método de destrucción varió de una región a otra, el resultado fue siempre el mismo: la declinación de la riqueza del pueblo subyugado, unida a la desintegración de la estructura social y económica del mismo.

a) **El impacto colonial en el área del Caribe.**

La penetración española en América Latina se inició en el área del Caribe. El colonialismo subsiguiente significó el desastre para los pueblos indígenas que prácticamente desaparecieron en menos de una generación. Si bien la cultura indígena de las Indias Occidentales no estaban avanzadas como otras civilizaciones, la sociedad nativa estaba bien organizada y mantenía una economía productiva. El rompimiento de su estructura política permitió el control total sobre los indígenas: los jefes fueron eliminados y el resto de la población fue relegada a ciertas localidades llamadas en un principio "repartimientos" y más tarde, "encomiendas". Este fue el origen del sistema latifundista en el cual los derechos individuales, más tarde se transfirieron no sólo a la tierra sino a sus habitantes.

La combinación de brutalidad, flagelación, altos tributos, esclavitud, trabajo forzado en las minas, destrucción de la estructura social, enfermedades y suicidios, conllevaron la extinción de la población indígena. "Una sociedad nativa bien estructurada y ajustada se había convertido menos que en un proletario, en una servidumbre aliada".

b) **La ruina de la Nación Incaica.**

Una de las más grandes tragedias de América Latina fue la destrucción de la civilización indígena. La conquista española produjo profundos cambios demográficos, institucionales y sociales. La catastrófica disminución de la población, significó la ruina de la civilización andina. Los sobrevivientes de la conquista se convirtieron en una masa desorganizada, miserable y ham-

brienta. En resumen, se convirtieron en un pueblo subdesarrollado: miles de indios fueron enviados a las minas para extraer las riquezas minerales que contribuirían al enriquecimiento de una Europa en expansión; las mejores tierras fueron apropiadas y distribuidas a un puñado de favorecidos, empujando a los nativos a las laderas de las montañas, en donde la tierra apenas producía para su sustento.

De esta manera se creó el complejo sistema económico de América Latina con sus latifundios y minifundios.

c) **Instituciones indígenas en Africa.**

Ningún otro continente ha sido explotado y saqueado con la misma intensidad que el continente africano. El comercio organizado de esclavos, practicado especialmente por los portugueses durante el siglo XVIII, produjo la devastación de Africa Occidental, desde Guinea hasta Angola. La esclavitud creó el caos en extensas áreas del continente: la población disminuyó, se incitó la guerra entre tribus anteriormente pacíficas; la economía doméstica cayó en decadencia y se corrompió la organización social y la autoridad de la comunidad.

La esclavitud y el exterminio pueden considerarse como los patrones típicos de la penetración europea en el Africa. Este proceso se inició con la adquisición por parte de los colonizadores de las mejores tierras, depósitos minerales y reservas de agua. El territorio de sudoeste africano es un ejemplo clásico del monopolio de tierras por parte de los europeos. "Los blancos, aunque sólo representan una séptima parte de la población, disfrutaban del uso exclusivo de dos terceras partes de la tierra".

La economía colonial, especialmente la de las minas, necesitaba la mano de obra indígena; los nativos fueron obligados a migrar y a trabajar para los europeos. Los altos impuestos y contribuciones les forzaron a entrar en un mercado de trabajo monopolístico y a trabajar para el hombre blanco por un salario irrisorio a fin de poder pagar los impuestos y equilibrar el ingreso obtenido de la agricultura en decadencia. Los africanos fueron

sistemáticamente degradados y sus instituciones deliberadamente destruidas. Esta situación determinó la urgente necesidad de liberación después de la segunda guerra mundial. La crisis del colonialismo, exclusiva o principalmente no fue de origen político; sus raíces yacen en la incapacidad del sistema colonial para generar el progreso y facilitar la igualdad.

d) **La situación en Asia.**

La experiencia colonial de Asia fue muy variada. En algunos casos la destrucción de la sociedad indígena no fue a propósito; en otros, la destrucción de la economía e instituciones indígenas fue deliberada. El ejemplo de este caso es la India.

En el siglo XVII, la India era un país económicamente más avanzado que Europa. Pero en el siglo XIX, a partir de 1833, se aceleró el proceso de desindustrialización y mayor énfasis se puso en la agricultura, cuyos productos eran de compra en efectivo. A la total decadencia industrial se llegó en la década de 1880.

Paralelamente con la destrucción del sector manufacturero se hicieron profundos cambios en el sector agrícola. Los campesinos se vieron privados de su derecho tradicional y permanente de ocupar la tierra, y en la mayor parte de la India fueron sometidos a la esclavitud bajo la acción de los nuevos propietarios. La mayor parte de la población fue reducida a vivir con un ingreso de subsistencia.

e) **Algunos factores determinantes en la política y planeación.**

Los países subdesarrollados muestran tendencias comunes y patrones persistentes de conducta económica. Las proporciones, tasas y coeficientes derivados de estudios realizados, indican que el subdesarrollo y el colonialismo son similares en el mundo.

Normalmente debería pensarse que una política para el desarrollo debería ser el cambio radical de las relaciones históricas las cuales han dominado las fuerzas de la economía en el pasado. El papel de esta planificación consiste en convertir las cons-

tantes históricas en variables. El propósito de la planeación, por lo tanto, es emprender en una forma racional y consciente la transformación de las estructuras tradicionales que obstaculizan el desarrollo.

Los cambios estructurales son una parte integral de la estrategia para el desarrollo y las reformas institucionales deberían mantener una posición central en el conjunto de las políticas consistentes que constituyen un plan de desarrollo. Generalmente esto no ocurre, porque cualquier ataque a las instituciones existentes se convierte en una amenaza para quienes detentan el poder político y social. Ante esta situación, los gobiernos se deciden por políticas más fáciles. Pero el hecho de que las reformas sean difíciles no significa que no sean esenciales.

M. V.